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Liebe Delegierte, Gäste, Freund*innen, Förderer und Förderinnen, 

wieder ein Jahr voller KjGroßartiger Erlebnisse und Ereignisse geht zu Ende.  

Seit der vorletzten Diözesankonferenz im März ist viel passiert. Unsere Pfarrgruppen haben wie-
der einiges für Kinder und Jugendliche auf die Beine gestellt. Neben zahlreichen Ferienfreizeiten 
und Gruppenstunden fanden Benefizkonzerte, Jubiläen und weitere Aktionen statt, die die Arbeit 
der KjG im Bistum Münster ausmachen. 

Unser Burgfest war ein großes Zirkusfest. Auf unserer karnevalistischen Herbst-DK haben wir 
uns für eine vegetarische, vegane Ernährung positioniert, eine Solidarisierung mit den Iran-Pro-
testen beschlossen und eine kritische Auseinandersetzung mit unserem Schutzpatron begonnen. 
Ein weiteres Highlight war die Bildungsfahrt nach London auf den Spuren von Thomas Morus. 
Eine großartige Reise.  

Auch personell gibt es Veränderungen: Seit dem 1. Februar verstärkt ein weiterer Jonas unser 
Büroteam als Elternzeitvertretung für Jacco.  

Alles weitere aber auf den nächsten Seiten... 

Wir hoffen, dass auch im nächsten Jahr so KjGroßartige Veranstaltungen mit euch stattfinden 
und freuen uns bereits jetzt, mit euch nach Strasbourg und zum nächsten Burgfest zu fahren! 

KjGalaktische Grüße und eine KjGute Vorbereitung! 

 Eure Diözesanleitung 

VORWORT
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Bericht der
Diözesanleitung

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
•     1 diverse Stelle vakant 
•     1 männliche Stelle vakant 
•     Sitzungen im 2 Wochen-Rhythmus  

FAZIT
Wir konnten uns in dem letzten Jahr gut kon-
stituieren und sind zusammen in einen guten 
Arbeitsflow gekommen. Wir würden uns über 
neue Unterstützung in dem kommenden Jahr 
freuen und sind KjGespannt auf die neue DK. 

Die Diözesanleitung (DL)  ist die von der Di-
özesankonferenz (DK) gewählte Leitung der 
KjG Münster. 

Zurzeit ist die DL mit Michelle Borgers, Anna 
op de Hipt, Timo Donnermeyer, Lukas Färber 
und Stephanie Wieschus als Geistliche Leite-
rin besetzt.  

Die Diözesanleitung leitet die Diözesanstelle 
und ist für die Mitarbeiter*innen innerhalb des 
Büros und den finanziellen Haushalt der KjG 
Diözesanstelle Münster e.V. zuständig.  

Die Diözesanleitung vertritt die Mitglieder des 
Verbands im BDKJ, Bistum, KjG Landes- und 
Bundesebene. Ebenso ist es Aufgabe der Lei-
tung, die Diözesanausschüsse und die jährli-
che Diözesankonferenz auszurichten, deren 
Beschlüsse im Laufe des Jahres umzusetzen, 
diözesane Projektteams zu leiten und vieles 
mehr. 

4

Allgemeines & Arbeitsweisen
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
Erstes Mal Feuerzangenbowle von unserem 
Förderverein besucht – war lit ;D 

Ich kann gar nicht glauben, dass meine halbe 
Amtszeit schon vorbei sein soll.  

Dadurch, dass wir die letzten großen Ein-
schränkungen der Corona-Pandemie auf 
der DK im März 2022 hatten, konnten alle 
geplanten Aktionen und Sitzungen wieder wie 
gewohnt stattfinden.  

Deshalb hatte ich die Möglichkeit viele neue 
Dinge kennenzulernen: Ich habe als DL das 
erste Mal an der BuKo und an einem BuRa 
teilgenommen. Ich darf den DV Münster in der 
LAG NRW vertreten und habe das erste Mal 

zusammen mit Anna einen Gala-Abend (der 
auch stattfand) geplant. Das Bekannte aus 
DA-Zeit habe ich mir durch die Begleitung des 
Nachhaltigkeitsausschusses beibehalten. 

Besonders glücklich bin ich darüber, dass ich 
durch die Nutzung von Teams und die digitale 
Teilnahme an Sitzungen die Möglichkeit hatte 
neun Wochen meiner Amtszeit ein Praktikum 
in Schweden machen zu können. Nochmal 
vielen Dank an Büro und DL-Kolleg*innen, 
dass ihr das mitgemacht habt. <3 

FAZIT
Ich freue mich auf die zweite Hälfte meiner 
Amtszeit als DL und welche coolen Aktionen 
wir noch gemeinsam umsetzen werden! 

Persönlicher Bericht: Michelle Borgers

ANSPRECHPERSON
Michelle Borgers

Persönlicher Bericht: Michelle BorgersPersönlicher Bericht: Michelle BorgersPersönlicher Bericht: Michelle Borgers
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Da ist dann anscheinend schon das erste Jahr 
um, verrückt. Ich habe jetzt als DL so viel er-
lebt und es kommt mir trotzdem nicht nach 
einem Jahr vor. Nach meiner Wahl auf der DK 
im Frühjahr ging es dann auch direkt weiter 
mit der nächsten Konferenz  (unsere DK ist ja 
schon wirklich schön, aber wenn ihr auf Konfe-
renzen steht, kann ich euch die BuKo ans Herz 
legen). 

Dann haben wir uns als DL konstituiert und un-
sere Arbeitsweisen festgelegt und Aufgaben 
verteilt. Ich durfte und darf unter anderem den 
Wahlausschuss begleiten und uns im BDKJ 
vertreten. Seit der letzten DK ist dann jetzt 
auch der Satzungsausschuss und die Bundes-
ebene dazu gekommen. Danke für euer Ver-
trauen in mich, die Werte der KjG auch nach 
außen zu vertreten und Danke für die Zusam-
menarbeit in den Ausschüssen und Gremien. 

Mir war es zwar vorher auch schon klar, aber 

in meinem Jahr als DL ist mir immer wieder 
bewusst geworden was für ein unglaublich 
gutes Büroteam wir haben und wie unglaub-
lich vielfältige und KjGroßartige (ein Wortspiel 
musste sein) Aktionen es in den Pfarrgruppen 
doch gibt. Von Neugründungen, über große 
Aktionen bis zu dem alltäglichen wie Gruppen-
stunden. 

Ein lachendes und ein weinendes Auge hatte 
ich jeweils bei dem Abschied von Ronja auf der 
letzten, und jetzt Lukas auf dieser DK. Danke 
für eure Übergabe an uns als neue DL! 

Die bisherige Zeit war durch stetige Verände-
rung aber gleichzeitig auch einer Konstante in 
anderen engagierten Menschen geprägt. Die 
KjG war auch schon vorher ein großartiger Ort 
zur persönlichen Entdeckung und Entwick-
lung. Das ist auch in der DL-Zeit so geblieben. 
Ich freue mich auf das nächste Jahr mit der 
KjG. 

GUT ZU WISSEN
Diözesanleiter zu sein ist eine großartige 
Aufgabe, die viele schöne Momente mit sich 
bringt und viele Möglichkeiten bietet, die ver-
schiedenen schönen Facetten der KjG ken-
nenzulernen. Sprecht mich oder den Wahlaus-
schuss gerne an, wenn ihr interessiert seid.

FAZIT
DANKE. An die anderen DLer*innen, den 
DA, das Büro, aber vor allem auch an EUCH! 
Danke für eure großartigen Aktionen vor Ort 
und eure Zeit und euer Herzblut, dass ihr in 
diesen Verband steckt. Durch euch ist die KjG 
großartig. 

6

Persönlicher Bericht: Timo DonnermeyerPersönlicher Bericht: Timo Donnermeyer
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ANSPRECHPERSON
Timo Donnermeyer
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Endlich die erste Bundesveranstaltung in 

Präsenz in fast drei Jahren Zuständigkeit 
für die Bundesebene! 

• 1 ½ wundervolle Amtszeiten im besten 
Verband unter und über der Erde!  

• Absolute Dankbarkeit für die Zeit, die ich 
in und mit der KjG verbringen durfte! 

Im vergangenen Jahr habe ich auf der DK an-
gekündigt, dass ich mein DL-Abenteuer gern 
fortsetzen möchte, aber wohl keine weitere 
Amtszeit zu Ende bringen werden – und zu 
dieser DK ist es nun Zeit Abschied zu nehmen. 
In meinem letzten DL-Jahr habe ich gemerkt, 
dass die Zeit eng wurde und bin doch dankbar 
für vieles was in der Zeit passiert ist. Ich freue 
mich, dass die neue DL trotz vieler Verände-
rungen gut durchstarten konnte, dass wir als 
Verband an Mitgliedern wachsen und dass wir 
nach Corona endlich wieder zur Normalität 
zurückfinden. Im vergangenen Jahr konnte ich 
zwar wegen Corona schon wieder nicht zur 
Bundeskonferenz, aber immerhin endlich auch 
mal so richtig in Echt zu einem Bundesrat fah-

ren! Und auch der ein oder andere inhaltliche 
Schwerpunkt war noch dabei – zum Beispiel 
unser überverbandliches Statement zum 
Umgang mit der Kohle unter Lützerath.

FAZIT
Mit dieser Diözesankonferenz geht für mich 
eine wundervolle Zeit zu Ende. Ich bin euch 
als KjGler*innen dankbar, dafür dass ihr mir 
für meine DL-Arbeit euer Vertrauen geschenkt 
habt und dafür, dass ihr diese Zeit mit den 
vielen besonderen Erlebnissen gefüllt habt. 
DANKE!

ANSPRECHPERSON
Lukas Färber

GUT ZU WISSEN
Meine Stelle wird nun frei und freut sich 
darauf neu besetzt zu werden! Also melde 
dich beim Wahlausschuss und freu dich auf 
wahnsinnig viel Raum zum Wachsen und auf 
großartige Kolleg*innen! 

Persönlicher Bericht: Lukas Färber
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Die ersten vier Monate meiner Amtszeit wa-
ren wunderschön und zeitgleich KjGenial. Zu 
Beginn meiner Amtszeit stand direkt die erste 
Personalentscheidung an. Zusammen mit mei-
nen DL-Kolleg*innen haben wir uns konstitu-
iert und ich habe mich direkt zuhause gefühlt. 
Ein paar Tage später konnte ich das Büro noch 
viel näher beim Weihnachtsessen kennenler-
nen. Vielen lieben Dank an der Stelle nochmal 
an meine DL-Kolleg*innen und das Büro.  

Das Jahr 2022 ging schon fast zu Ende und es 
stand noch einiges auf der Tagesordnung. 

Wir haben neue Zuständigkeiten verteilt und 
ich habe mich in die Arbeit gestürzt. Neben 
den alltäglichen Aufgaben stand vor allem der 
Gala-Abend zusammen mit Michelle an, die 
Einrichtung der WUP-Datenbank und die Pla-
nung der Gedenkstättenfahrt nach Strasbourg 
mit Jacco.  

An der Stelle möchte ich euch auch sagen, 
dass ich ab dem 22. Februar ein Auslandsse-
mester in Wien machen werde und erst ab dem 
8. August wieder in Präsenz im Büro bin. Ich 
bin sehr dankbar, dass meine DL-Kolleg*innen 
mir diese Chance ermöglichen und auch das 
Büro und der DA mich dahingehend unter-
stützen (Danke <3). Digital bin ich weiterhin 
für euch erreichbar und für die wichtigen KjG-
Veranstaltungen komme ich natürlich wieder! 

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Seit Ende November bin ich schon mit 

dem Auto, Bus und Bahn 3248 km zum 
Büro und zurück gefahren (Falls jemand 
gute Podcast Folgen kennt, gerne mir 
schicken) 

• Ich habe noch nie so leckeres Essen wie  
2023 im Büro gegessen.  

• Ich bin (Stand 15.2.) in 6 Tagen in Wien 
und in 173 Tagen schon wieder aus Wien 
zurück.

GUT ZU WISSEN
Es war eine der besten Entscheidungen mei-
nes Lebens in den DA zu gehen und DL zu 
werden. Es wird eine Stelle als Diözesanleiter 
frei... Falls du Zeit und Lust hast, dann komm 
gerne in unser wunderbares Team und kandi-
diere!

FAZIT
Die ersten vier Monate waren eine KjGaudi 
und ich hoffe, dass das weitere Jahr genauso 
aufregend und spannend wird. Danke, dass 
auch Du Teil der KjG bist und die KjG zu einem 
wunderbaren Ort machst.  
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Büro und der DA mich dahingehend unter-
stützen (Danke <3). Digital bin ich weiterhin 
für euch erreichbar und für die wichtigen KjG-
Veranstaltungen komme ich natürlich wieder! 

Persönlicher Bericht: Anna op de Hipt

ANSPRECHPERSON
Anna op de Hipt
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Ich war in meiner bisherigen Amtszeit auf 

zwei Demos, auf denen ich sonst wahr-
scheinlich nicht gewesen wäre.

GUT ZU WISSEN
• Die Arbeit bei und mit euch in der KjG 

lässt mich nochmal neu auf Kirche, Po-

litik und Gesellschaft schauen und lockt 
meinen kritischen und politischen Geist 
hervor!

FAZIT
• Ich bin echt dankbar, Teil des Verbandes 

sein zu dürfen und freue mich auf das, 
was uns in nächster Zeit erwartet.

Verrückt, wie die Zeit verfliegt – seit nahezu 
einem Jahr bin ich nun schon als Geistliche 
Leitung Teil der KjG. Als vorherige Nicht-
Verbandlerin hat es mich schon ein wenig 
Zeit gekostet, zu verstehen, was KjG vor und 
hinter der Kulisse bedeutet. Mittlerweile hab 
ich das Gefühl, angekommen und mittendrin 
zu sein. Vor allem das Burgfest und meine 
erste „richtige“ DK im November, aber auch 
die Begegnungen mit euch zwischendurch 
haben mich gut ankommen lassen. Es macht 
echt großen Spaß, mit euch zusammen das 
Verbandsleben zu gestalten und ich erlebe ein 
unglaublich hohes Level an Motivation und 

Engagement, sowohl bei eigenen Veranstal-
tungen, als auch beim Lautwerden, wenn 
Missstände auftreten oder die Werte des 
Verbandes angetastet werden. Danke dafür!

Persönlicher Bericht: Steffi Wieschus

ANSPRECHPERSON
Steffi Wieschus

Persönlicher Bericht: Steffi WieschusPersönlicher Bericht: Steffi WieschusPersönlicher Bericht: Steffi Wieschus
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VERWALTUNG & FINANZEN
Diözesanstelle
Finanzen
FSJ
Mitgliederwesen
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Diözesanstelle

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Öffnungszeiten: Mo – Do, 8.30 – 15.30 Uhr 

und nach Absprache 
• 7 angestellte Mitarbeiter*innen und ein 

FSJ-Platz (Bewerbungen möglich!) 

GUT ZU WISSEN
• Jacco ist bis Juli in Elternzeit. Jonas Seibt 

übernimmt aktuell seine Vertretung 
• Philipp ist nur noch bis zum 31.03. bei der 

KjG. Die Stelle ist noch ausgeschrieben 
(Bewerbungsfrist: 28.02.2023).

• Wir haben jetzt einen Bürohund: Herzlich 
Willkommen, Ernie! 

FAZIT
• Das Personalroulette dreht mal wieder, wir 

bleiben aber trotzdem für euch erreichbar! 

In der Diözesanstelle kannst du die 
Mitarbeiter*innen des Verbands antreffen. 
Dort werden Kurse vorbereitet, Mitglieder 
eingetragen, Abrechnungen erstellt und Be-
sprechungen abgehalten. Das Büro ist auch 
Treffpunkt und erste Anlaufstelle für alle Eh-
renamtlichen auf Diözesanebene.

ANSPRECHPERSON
Stephanie Wieschus

11
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Kleines (geplantes) Minus  
• KJP-Budget restlos aufgebraucht.  

GUT ZU WISSEN
• Ab 2025 werden die Bistumsmittel ge-

kürzt 
• Rücklagen sind noch ausreichend vorhan-

den 
• Fördersätze werden perspektivisch sin-

ken 

FAZIT
Die fetten Jahre sind vorbei! 

Finanzen

Die KjG finanziert sich vor allem durch 
öffentliche und kirchliche Förderungen. Die 
KJP-Mittel müssen so verteilt werden, dass 
sowohl die Pfarrgruppen als auch der DV 
damit arbeiten können. 2022 hatten wir seit 
Corona das erste (fast) normale Jahr aus 
finanzieller Sicht.

ANSPRECHPERSONEN
Diözesanleitung

12
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FSJ

FAZIT
Irgendwie war das FSJ bei der KjG für mich im 
Sommer 2021 eine sehr spontane Lösung. Jetzt 
1,5 Jahre später kann ich sagen, dass dieses FSJ 
genau die richtige Entscheidung für mich war!   

Das Büro, die Bildungsteams und ihr Alle habt 
dafür gesorgt, dass ich mich, auch als Verbands-
Neuling, von Anfang an pudelwohl bei der KjG 
gefühlt habe. 

In meinen 18 Monaten hier durfte ich mich im 
Schulungs- und Tro-Team ausprobieren, im Büro 

mithelfen, ein fantastisches Burgfest erleben 
und vor Allem viele tolle Menschen kennenler-
nen.  Danke für die KjGroßartige Zeit! 

GUT ZU WISSEN
• FSJ steht für „Freiwilliges Soziales Jahr“. 

Dabei handelt es sich um einen Freiwilli-
gendienst in einer sozialen Einrichtung, 
der durch Seminare von den FSD Münster 
begleitet wird.  

• Vielleicht ist ein FSJ (hier bei der KjG) ja 
auch etwas für dich, sprich mich gerne an! 

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Mein FSJ lief ab dem 01.10.2021 ur-

sprünglich bis zum 30.09.2022 (12 Mo-
nate). Allerdings habe ich noch einmal 
6 Monate (bis zum 31.03.2023) drange-
hangen. 

• Neben 2 Basics, 7 TrO-Kursen, einem 
zertretenen Buzzer (Ich wars nicht!), 2 
verschwundenen Mini-Beamern, 2 DK’s 
und einem Burgfest durfte ich noch viele 
weitere Erfahrungen sammeln und vieles 
Lernen!

13

ANSPRECHPERSON
Jonas Zielinski
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• 4.956 Mitglieder und 37 aktive Pfarr-

gruppen zum 31.12.2022 
• Ca. 270 Ferienlageranmeldungen 

GUT ZU WISSEN
• Beitrittserklärungen gibt es auch als PDF. 
• Anmeldungen und Kündigungen landen 

manchmal im Pfarrbüro und werden nicht 
weitergeleitet.

• Wir bekommen Zuschüsse für jedes ge-
meldete Mitglied. Dadurch steigen die 
Fördergelder für alle Aktionen.

• Ihr könnt einen Zugang für die MiDa be-
kommen, um eure Mitglieder abzuglei-
chen und Adressänderungen vorzuneh-
men.

FAZIT
Überprüft regelmäßig eure Mitglieder in der 
MiDa und gebt Anmeldungen und Kündigun-
gen zeitnah an uns weiter.

Der Bundesverband hat letztes Jahr den Wett-
bewerb “Menschenskinder” ins Leben gerufen, 
bei dem es darum geht, mehr Kinder als KjG-
Mitglieder zu gewinnen. Dabei haben zwei 
unserer Pfarrgruppen einen Preis gewonnen: 
Herzlichen Glückwunsch an die KjG Rhede und 
die KjG St. Sixtus Haltern!

Mitglieder-
wesenWir konnten endlich wieder einen Mitglieder-

zuwachs verzeichnen und sind nun wieder auf 
dem Vor-Corona-Niveau. Dies ist vor allem auf 
die Ferienfreizeiten zurückzuführen.

ANSPRECHPERSON
Ute Brickwedde

14
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TEAMS & ARBEITSBEREICHE
Schulungsarbeit
Tage religiöser Orientierung (TrO)
Öffentlichkeitsarbeit
Prävention sexualisierter Gewalt
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Schulungsarbeit

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
•     111 TN bei Basic-Kursen 
•     66 TN bei Präventionsschulungen 
•     5 Tagesschulungen vor Ort 
•     14 Schulungsteamer*innen 
•     2 Fortbildungswochenenden  
•     3 Teamtreffen 

GUT ZU WISSEN
Für die Durchführung von Kursen bekommen die Schulungsteamer*innen ein Honorar.

Das Schulungsteam ist für die Durchführung 
der Aus- und Fortbildungsangebote des DV 
zuständig und bietet Basic-Kurse, Präventi-
onsschulungen und Auffrischungskurse an. 
Wenn ihr mindestens 10 Personen habt, die 
zu einem bestimmten Thema arbeiten wollen, 
kommen wir auch gerne zu euch! 

ANSPRECHPERSON
Inga Piontek

16

FAZIT: 
Endlich konnte wieder eine relativ normale 
Kursarbeit stattfinden, die nur geringfügig 
von Corona beeinträchtigt wurde. Wir konnten 
einige Tagesschulungen vor Ort durchführen, 
auch wenn es manchmal Terminschwierigkei-
ten oder kurzfristige Absagen gab. Für 2023 
haben wir auch schon wieder einige Anfragen, 
werden aber leider ein paar absagen müssen, 
da viele Teamer*innen beruflich und im Studi-
um stärker eingespannt sind. Wir sind daher 
immer auf der Suche nach neuen motivierten 
Menschen für unser Team. Bei Interesse melde 
dich gerne bei Inga. 
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Im vergangenen Jahr wurden rund 541 

Schüler*innen in 22 Kursen erreicht 
• 2023 sind voraussichtlich 21 Kur-

se geplant, bei denen um die 550 
Schüler*innen erreicht werden. 

• Im TrO-Team befinden sich der-
zeit 9 Teamer*innen und keine 
Hospitant*innen

• Wir haben 2 Teamende verabschiedet: 
Josef Schneewind und Carmen Schro-
eder

GUT ZU WISSEN
Interessierte dürfen sich sehr gerne bei 
Jacco melden. Eine Hospitation ist jederzeit 
möglich!

Jacco ist von Februar bis Juli in Elternzeit und 
wird von Jonas Seibt vertreten.

TrO-Team

FAZIT
2022 konnte nun endlich ohne großarti-
ge Corona-Beschränkungen durchgeführt 
werden. Wir konnten gerade in der zweiten 
Jahreshälfte viele Hospitant*innen in den 
Teamer*innenstatus übernehmen und freuen 
uns auf ein arbeitsreiches Jahr 2023.

ANSPRECHPERSON 
Jonas Seibt

17
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Öffentlichkeits-
arbeit

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• 2 Gucklochausgaben 
• Top 3 Insta-Beiträge seit der letzten DK: 

Fortbildung der Bildungsteams (124 
Likes), Lennox‘ und Lennard’s Reel vom 
Herbstbasic (112 Likes), Menschenskin-
der-Auszeichnung für KjG Rhede (96 
Likes) 

• Erfolgreichster Beitrag bei Facebook war 
mit 21 Likes die Vorstellung von Jonas 
Seibt. 

GUT ZU WISSEN
Ihr habt Bock, mit eurer Pfarrgruppe ein 
Medienprojekt zu machen? Pelle wird euch bei 
Bedarf gerne unterstützen. Ihr möchtet z.B. für 
eine bestimmte Veranstaltung mal ein „Take-
Over“ machen und den Insta-Account des DVs 
bespielen? Auch das ist möglich!

FAZIT
Bei Facebook erreichen wir kaum noch Men-
schen bzw. findet kaum Feedback auf unsere 
Posts statt.

Wir haben weiter an unserer Webseite gearbei-
tet und u.a. die Beschlusssammlungen der DKs 
online verfügbar gemacht. Im Hinblick auf die 
mobile Nutzung ist die Optimierung der Seite 
noch nicht abgeschlossen.

Anna Andrick hat sich aus der Gucklochredakti-
on verabschiedet. Danke für deine Arbeit, Anna! 
Unterstützung ist übrigens in der Redaktion im-
mer willkommen, gerade sind wir ein eher klei-
nes Team. 

18

ANSPRECHPERSON
Marcel Schlüter
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Im letzten Jahr sind uns zwei Verdachts-

fälle gemeldet worden. 
• Inga hat an 4 Fortbildungen zum Thema 

Prävention teilgenommen 

GUT ZU WISSEN
• Wir überarbeiten gerade unser ISK, um 

klarere Abläufe bei Verdachtsfällen zu 
haben. 

• Für Beratung zu Präventionsthemen 
könnt ihr euch jederzeit bei Inga melden.  

Prävention
Die Prävention sexualisierter Gewalt liegt uns 
sehr am Herzen und ist ein wichtiger Bestand-
teil unserer Kinder- und Jugendarbeit gewor-
den. Unser Ziel ist es, die KjG zu einem gewalt-
freien und sicheren Ort für alle Beteiligten zu 
machen.

FAZIT
Die beiden Verdachtsfälle des letzten Jahres 
haben uns wieder einmal gezeigt, dass Prä-
ventionsarbeit sinnvoll und wichtig ist und 
dennoch keinen endgültigen Schutz davor bie-
tet, dass sich Täter*innen in unseren Reihen 
befinden können. 

Außerdem hat sich gezeigt, dass die Zusam-
menarbeit mit dem Bistum bei diesen Fällen 
noch besser hätte laufen können, da uns die 
Unterstützung von dieser Seite nicht zufrie-
den gestellt hat. Wir suchen daher mit Un-
terstützung des BDKJ aktiv das Gespräch mit 
dem Bistum.

ANSPRECHPERSON 
Inga Piontek
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VERANSTALTUNGEN  
& PROJEKTE
Burgfest 2022
Ferienfreizeiten 2022
ElPäWo 2022
Thomas-Morus-Fahrt 2022
Kochabende 2022
Ankommen im Advent 2022
Gala-Abend 2023
Thomas-Morus-Preis 2022/23
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FAZIT
• Da das Kernteam zur Vorbereitung sehr 

klein war, wurde in der Vorbereitung 
sehr viel vom Büroteam übernommen, 
wodurch teilweise an anderen Stellen 
Ressourcen fehlten. Für zukünftige Burg-
feste würden wir uns daher wieder mehr 
ehrenamtliche Unterstützung wünschen. 

• Uns wurde außerdem zurückgemeldet, 
dass das Programm für die Kinder super 
war, aber die Begleiter*innen aus den 
Pfarrgruppen sich ein Extra-Programm 

für sich gewünscht hätten. Wir freuen 
uns daher über Rückmeldungen, ob ihr 
das Burgfest eher als Kinderveranstal-
tung oder als Veranstaltung für alle seht.

Burgfest

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• 3 Tage! 
• 145 Teilnehmende 
• 20 Helfer*innen

GUT ZU WISSEN
• Das Burgfest 2023 findet vom 25. bis 

27. August (also wieder 3 Tage) statt! 
• Es werden wieder Helfer*innen gesucht!

Das Motto des Burgfestes lautete 2022 „Zir-
kus Rambazamba – Die Manege gehört dir“. 
Es gab Workshops in denen die Teilnehmen-
den zaubern oder jonglieren lernen oder ande-
re thematische Sachen ausprobieren konnten. 
Das Highlight war aber sicherlich der Jahr-
markt mit einem Karussell, einer Riesenrut-
sche und Süßkram ohne Ende!

ANSPRECHPERSONEN
Laura Hassel & Inga Piontek
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Ferien-
freizeiten

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Nach unserem Stand haben 30 Ferien-

freizeiten stattgefunden, davon 12 im 
Haus, 7 in der Schützenhalle, 9 Zeltlager 
und 2 Ferienspiele.

• Es wurden rund 2500 Lagerbändchen 
bestellt und verteilt. Demnach ist davon 
auszugehen, dass ungefähr diese Anzahl 
an Menschen in den Sommerferien mit 
KjG-Gruppen aus dem DV Münster unter-
wegs waren.

• Der Öko-Euro wurde leider nur insgesamt 

einmal beantragt. Wir haben aber trotz-
dem mitbekommen, dass er bei vielen für 
einen Anstoß gesorgt hat. Wenn ihr den 
Öko-Euro dieses Jahr beantragen wollt, 
euch aber noch nicht ganz sicher seid, 
könnt ihr euch gerne melden :)

FAZIT
Es ist richtig schön zu sehen, dass im vergan-
genen Jahr endlich wieder rund 30 Ferienfrei-
zeiten aus dem DV Münster in den Sommerfe-
rien unterwegs waren!

GUT ZU WISSEN
• In diesem Jahr findet endlich wieder 

eine Bullitour statt. Über den QR-Code 
könnt ihr euch dafür anmelden.

• Auf der Homepage findet ihr unter 
dem Reiter Aktionen den Ferien-
freizeitbereich. Dort erhaltet ihr alle 
relevanten Infos, die wir für euch zur 
Verfügung haben.

ANSPRECHPERSONEN
Laura Hassel, Michelle Borgers, Steffi Wieschus
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FAZIT
Es ist sehr schade, dass das ElpäWo im ver-
gangenen Jahr nicht stattfinden konnte. Da 
Jacco sich allerdings aktuell in einer Weiter-
bildung zum Erlebnis- und Wildnispädagogen 
befindet, die er voraussichtlich in diesem Jahr 
abschließen wird, ist nicht auszuschließen, 
dass er sein erlangtes Wissen in 2024 anwen-
den möchte.

FRAGE
Besteht Interesse an einem Erlebnis- und oder 
Wildnispädagogischem Projekt im Jahr 2024?

ElPäWo

Das ElPäWo konnte aufgrund geringer An-
meldezahlen nicht durchgeführt werden. Es 
war vom 30.09.-03.10.23 geplant und sollte 
im Bootshaus der Sportschule Hachen statt-
finden. An Aktivitäten waren unter anderem 
geplant: Klettern, Kanu fahren, Actiongames, 
Walderleben, Bogenschießen.

ANSPRECHPERSONEN:
Diözesanleitung
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ToMo-Fahrt
London 2022

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• 23 Teilnehmer*innen 
• 6 Tage 
• Förderung durch die Jugendstiftung 

„Weitblick“

FAZIT
Viele KjGler*innen konnten einiges über die 
Vergangenheit und Thomas Morus Leben 
in London und dessen Bedeutung für das 
heutige verbandliche Leben der KjG lernen. 
Neben dem inhaltlichen Erfolg, hatte die 
Gruppe auch gemeinschaftlich eine super Zeit 
in London.

Im Oktober haben wir uns für knapp eine 
Woche auf den Weg nach London gemacht, 
um die hinterlassenen Spuren von Thomas 
Morus (unser Schutzpatron) in London zu 
finden.

GUT ZU WISSEN
Auf der letzten Diözesankonferenz wurde als Re-
sultat aus der Bildungsfahrt ein Beschluss zur kri-
tischen Befassung mit Thomas Morus als Schutz-
patron der KjG beschlossen.

ANSPRECHPERSONEN
Laura Hassel, Timo Donnermeyer
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
Der erste Kochabend hatte den Titel „Topf 
zum Deckel: in Freundschaft gekocht“
• Veranstaltungsort: Haus der Familie, 

Münster
• 10 Teilnehmer*innen
• Italienisches Menü 

Der zweite Kochabend hatte den Titel „Ad-
ventsschlemmerei“ 
• Veranstaltungsort: Diözesanstelle
• 15 Teilnehmer*innen 

An beiden Abenden waren auch Nicht-
KjGler*innen dabei

GUT ZU WISSEN
• Der nächste Kochabend soll im Juni statt-

finden. 
• Alles wurde vegetarisch oder vegan ge-

kocht. 

FAZIT
Es waren gelungene Abende, die gut ange-
nommen worden sind. Wir hoffen, dass der 
nächste Kochabend auch ein voller Erfolg wird 
und du dabei bist!

Kochabende

Im vergangenen Jahr wurden zwei Koch-
abende angeboten, um gemeinsame Zeit zu 
verbringen und möglicherweise neue Freund-
schaften zu knüpfen.

ANSPRECHPERSONEN:
Laura Hassel, Inga Piontek, Jens Böse
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Ankommen im
Advent

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Ca 12-15 junge Menschen waren da
• Es gab viel Tee und viele Kekse

GUT ZU WISSEN
• Philipp von der Jugendkirche hat uns mit 

Rat und Tat zur Seite gestanden und uns 
beim Ideen-Sammeln sowie beim Auf- 
und Abbauen super unterstützt. Danke 
dafür!

FAZIT
Den Beteiligten und auch uns als Orgateam 
hat es sehr viel Spaß gemacht. Es war eine 
runde Aktion, die wir sehr gerne wiederholen!

Zum ersten Mal haben wir in Kooperation 
mit der Jugendkirche eine Adventsaktion 
gestartet. Am 26.11.2022 war die Jugend-
kirche von 18-24 Uhr geöffnet. Zu jeder 
vollen Stunde gab es einen kleinen Impuls. 
Dazwischen gab es verschiedene Angebote: 
Adventskerze basteln, Adventskalender 
zaubern, Lesen, Schreiben, Stille, Gesang. 
Um 24 Uhr wurde dann gemeinsam in den 
Advent „reingefeiert“.

ANSPRECHPERSON
Stephanie Wieschus
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Gala-Abend
2023

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Erster Gala-Abend seit 2020 
• Ca. 50 Teilnehmer*innen 
• Über 250 Manakish wurden gegessen 

GUT ZU WISSEN
• Adrian Kapuschzik wurde auf dem Gala-

Abend der Thomas-Morus-Preis für sein 
besonderes Engagement für die KjG ver-
liehen

FAZIT
Wir freuen uns schon auf den nächsten 
Gala-Abend und hoffen noch mehr von euch 
dort begrüßen zu dürfen. 

ANSPRECHPERSONEN
Michelle Borgers, Anna op de Hipt

Am 20.01.2023 wurde zum Thema „enchanted 
Forest“ zum Gala-Abend im [whyit] Campus ein-
geladen. Es gab einen Sektempfang, Manakish 
von Elbén und als Nachtisch Eis von Raphaels 
Eismanufaktur. Bis ca. 2 Uhr am nächsten Mor-
gen wurde von tollen Menschen zu guter Musik 
gefeiert. 

Schön, das ihr alle da wart! 
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
In der Jury sind aktuell Ute, Timo und Franci.

GUT ZU WISSEN
Der Thomas-Morus-Preis wird vom Förderver-
ein der KjG im Bistum Münster e.V. gefördert. 

FAZIT
Der Preis wird immer dann vergeben, wenn 
eine geeignete Person oder Gruppe nominiert 
wird. Sprecht uns also gerne an, wenn euch da 
wer in den Sinn kommt (thomasmoruspreis@
kjg-muenster.de).

Thomas-
Morus-Preis

Der Thomas-Morus-Preis wurde im letzten 
Jahr zweimal vergeben. Sarah Frisse und 
Adrian Kapuschzik wurden jeweils für ihr 
außerordentliches Engagement in der KjG 
ausgezeichnet. Danke nochmal für euer Herz-
blut, das ihr in der Pfarrgruppe und auf der 
Diözesanebene einbringt. 

ANSPRECHPERSON
Timo Donnermeyer

28

Thomas-
Morus-Preis

FÖRDERUNG 



29

VERTRETUNGSARBEIT
KjG LAG NRW
KjG Bundesebene
BDKJ Diözese Münster
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Die LAG besteht aus den KjG Diözesan-

verbänden Aachen, Essen, Köln, Münster 
und Paderborn. 

• Die DVs treffen sich ca. alle zwei Mona-
te.

GUT ZU WISSEN
• Die LAG wird dieses Jahr 10 Jahre alt und 

feiert ihr Jubiläum am 28.10.2023 auf der 
Jugendburg in Gemen.

LAG NRW
FAZIT
Die Vorbereitung und Planung des LAG NRW 
DA(S)/DL Wochenendes sowie des Jubiläums 
steht gerade im Vordergrund. 

ANSPRECHPERSON
Michelle Borgers
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• Michelle ist seit Ronjas Rücktritt als Ver-
tretung des DVs bei den Präsidiumstref-
fen der LAG 

• Das Ehemaligentreffen der LAG (LAG 
NRW IS OK) hat mit einer sehr geringen 
Teilnehmer*innenzahl stattgefunden

• Vom 27.-29.10. findet wieder ein LAG 
NRW DA(S)/DL Wochenende auf der 
Jugendburg in Gemen statt 
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Bundesebene
GUT ZU WISSEN
• Auf Bundesebene gibt es viele spannen-

de Ausschüsse z.B. zu Partizipation und 
Teilhabe, Geschlechtergerechtigkeit sowie 
Glaube und Spiritualität. Wenn du Bock 
hast mitzuarbeiten, melde dich gerne bei 
der DL!  

• In etwas mehr als einem Jahr steht ein 
großes Event auf der Bundesebene an. Mit 
LautStark! wird es einen großen politi-
schen Kindergipfel geben. Merkt euch also 
gerne schon den 3. bis 6. Oktober 2024 
vor! 

ANSPRECHPERSONEN
Timo Donnermeyer, Lukas Färber

Im KjG-Bundesverband schließen sich 
alle 24 KjG-Diözesanverbände innerhalb 
Deutschlands zusammen und werden durch 
die Bundesleitung (3 Personen) nach außen 
vertreten. Zwischen den jährlichen Bundes-
konferenzen ist der Bundesrat das höchste 
beschlussfassende Gremium. Zusätzlich gibt 
es auf Bundesebene mehrere Ausschüsse, die 
inhaltlich zu  den Kern- und Profilthemen des 
Bundesverbandes arbeiten und somit seine 
Profilierung voranbringen.

FAZIT
Die Konferenzen und Räte auf Bundesebene 
fanden im vergangenen Jahr endlich wie-
der in Präsenz statt und es tat wahnsinnig 
gut endlich wieder KjGler*innen aus ganz 
Deutschland zu treffen. Mit Lisa Holzer wurde 
auf der Bundeskonferenz eine neue Geistli-
che Bundesleitung gewählt. Außerdem haben 
wir uns für die nächsten Jahre inhaltliche 
Schwerpunkte in den Bereichen Antifaschis-
mus und Inklusion gesetzt und viele weitere 

Beschlüsse gefasst. Wir aus Münster haben 
zum Beispiel eine starke Position zu queeren 
Beziehungsformen in der Kirche eingebracht, 
die dann u.a. mit einer klaren Positionierung 
für die Ehe für Alle beschlossen werden 
konnte! 
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GUT ZU WISSEN
• Stephanie und Timo vertreten uns im 

Diözesanleitungsrat.
• Im letzten Jahr wurden Konrad und Su-

sanne aus dem Vorstand verabschiedet, 
dafür sind Hendrik und Katharina dazu 
gekommen. 

• Der BDKJ im Bistum Münster ist im 
letzten Jahr 75 Jahre alt geworden. Das 
Jubiläumsfest war sehr schön. 

• 2024 wird wieder eine 72-Stunden Akti-
on stattfinden.

FAZIT
Die Zusammenarbeit läuft gut. Für verschie-
dene Ämter, die auf der Diözesanversamm-
lung neu gewählt werden, sind wir aber noch 
auf der Suche. Meldet euch gerne, wenn ihr 
Interesse habt die KjG zu vertreten. 

BDKJ

• Der BDKJ ist der Dachverband der katholi-
schen Jugendverbände. 

• Die Missbrauchsstudie der WWU Münster 
wurde veröffentlicht, dazu haben wir uns 
mit dem BDKJ positioniert.

• Es fand wieder ein Jugendpolitischer Feri-
enausklang stand den wir mit vorbereitet 
haben und bei dem wir mit Politiker*innen 
ins Gespräch gekommen sind. 

• Unsere beschlossenen Anträge zu mehr 
Nachhaltigkeit bringen wir auch im BDKJ 
ein.

• Annika Niewerth geb. Kuypers (Jugend-
stiftung Weitblick) hat ihr Amt auslaufen 
lassen, Thiemo Koop (Satzungsausschuss) 
kandidiert erneut. Danke für euer Engage-
ment.
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ANSPRECHPERSONEN
Stephanie Wieschus, Timo Donnermeyer
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BERICHTE DER AUSSCHÜSSE
Diözesanausschuss
Wahlausschuss
Satzungsausschuss
Nachhaltigkeitsausschuss
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Diözesan-
ausschuss

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Höchstes beschlussfassendes Gremium 
• Die DL ist automatisch Teil des DAs
• Zwei Wochenend- und 3 Digi-DAs seit 

der letzten DK 
• Insgesamt 12 Plätze (5w/ 5m/ 2d) 

GUT ZU WISSEN
• Wir haben noch Plätze frei!

FAZIT
• Weihnachtsmarkt in Gemen ist und bleibt 

super! 
• Wochenend-DAs funktionieren auch 

ohne die Burg.  

In der kurzen Zeit seit der DK im November 
haben wir uns vor allem damit beschäftigt, 
wie neue Personen gut auf der Diözesane-
bene ankommen können: Wie können wir 
die DK und die Neulingseinführung inklusiv 
gestalten und wie können wir das Feedback 
der letzten DK dazu umsetzen? Ansonsten 
haben wir uns mit der Jahresplanung und 
kommenden Anträgen befasst, wie zum 
Beispiel mit der Kinderstadt 2025 mit dem 

DV Essen.  Außerdem haben wir über eine 
zweite DK im Jahr 2023 diskutiert und uns 
für eine zusätzliche Herbst-DK entschieden. 
Zuletzt wurde das Institutionelle Schutzkon-
zept reflektiert und die Diözesankonferenz im 
Frühjahr 2023 geplant.

ANSPRECHPERSON
Anne Oberste Hetbleck
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Wahl-
ausschuss

ANSPRECHPERSONEN
Mitglieder des Wahlausschusses

Der Wahlausschuss kümmert sich von einer DK 
zur nächsten DK um die Besetzung der freien und 
frei-werdenden Wahlämter. Nach der Erstwahl 
findet auch eine freiwillige 100-Tages-Reflexion 
statt. In Vorbereitung auf eine Kandidatur werden 
Kandidat*innen durch den Wahlausschuss betreut.  
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Im Wahlausschuss sind zur nächsten DK 

auch noch Plätze frei! 
• Wir treffen uns circa einmal im Monat 

online, aber im Januar haben wir es auch 
einmal geschafft, uns in Liesborn im 
Jugendkeller zu treffen. 

GUT ZU WISSEN
Wenn du Interesse an einem Amt hast oder 
mehr über die Möglichkeiten im DV wissen 
willst, sag uns einfach Bescheid. 
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Satzungs-
ausschuss

ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
Seit der Gründung des Satzungsausschusses 
haben wir uns bereits dreimal zusammenge-
setzt. 
• Einmal konnten wir uns bereits in Prä-

senz treffen, die anderen Treffen waren 
online. 

GUT ZU WISSEN
• Im Satzungsausschuss hat man die Mög-

lichkeit, sich über viele Regelwerke der 
KjG auszutauschen und aktiv an Ände-

rungen und Verbesserungen mitzuarbei-
ten.

• Man wird Ansprechpartner*in und 
Expert*in und kann das Wissen an ande-
re weitergeben, sodass auf den folgenden 
DKs möglichst alle Teilnehmer*innen auf 
dem gleichen Wissenstand sind und da-
durch mehr Beteiligung stattfinden kann. 

• Wenn ihr mal Fragen zur Satzung oder 
anderen Regelwerken habt, könnt ihr uns 
gerne ansprechen. 

FAZIT
Wir haben uns im ersten Halbjahr zunächst 
viel mit der Satzung und weiteren Regel-
werken auseinandergesetzt und die ersten 
Änderungen und Verbesserungen erarbei-
tet.  

ANSPRECHPERSONEN
Timo Donnermeyer (DL), Alex Hoiboom, 
Maxime Müller und Felix Schmeink (Sat-
zungsausschuss).

Wir haben uns im Satzungsausschuss im ersten 
Halbjahr zunächst darüber ausgetauscht, welche 
Aufgaben für uns als neugegründeten Aus-
schuss anfallen und auf uns zukommen werden. 
Wir haben uns Ziele gesetzt und Vorstellungen 
ausgetauscht.  Gemeinsam haben wir uns dann 
Optimierungen für die Satzung angeschaut und 
passen gerade die Mustersatzung für Pfarrgrup-
pen an. 
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Nachhaltigkeits-
ausschuss

FRAGE
Habt ihr noch Lieblingslagerrezepte, die 
ihr uns für die Erstellung eines Lagerkoch-
buchs weiterleiten könnt?

ANSPRECHPERSONEN
Michelle Borgers & Ausschussmitglieder

Der Nachhaltigkeitsausschuss beschäftigt sich 
mit Umweltfragen im Verband, Unterstützung von 
Pfarrgruppen und nachhaltigeren Ferienfreizeiten, 
politischen Forderungen, Teilnahme an Demonstra-
tionen, Weiterbildung & Vernetzung.  

FAZIT
Wir arbeiten an verschiedensten Themen und freu-
en uns, dass der Öko-Euro seit letztem Jahr endlich 
abrufbar ist und hoffen, dass ihn auch noch weitere 
Lager beantragen möchten. Falls es noch Schwie-
rigkeiten oder Fragen gibt, helfen wir jederzeit ger-
ne weiter.
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ZAHLEN, DATEN, FAKTEN
• Instagramaccount: kjg_nachhaltigkeit  
• 1 Lagerbesuch 
• 1 diverser Platz, 2 weibliche Plätze & 2 

männliche Plätze stehen zur Wahl 
• Circa 532 Würmer fressen sich durch 

Bioabfälle im KjG-Büro 

GUT ZU WISSEN
• Wir sind auf einigen Klima-Demos un-

terwegs und falls ihr gerne mal auf eine 
Demo mitwollt, aber nicht alleine gehen 
wollt, könnt ihr gerne mit uns gemeinsam 
losziehen. 

• Ihr könnt jederzeit eine Mail an na@kjg-
muenster.de senden oder uns bei Anre-
gungen, Fragen und Bitten ansprechen.
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ANHÄNGE
Beschlüsse der DKs 2022
Mitwirkende
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Beschlüsse

Die Beschlüsse der vergangenen Diözesankonferenzen findest du auf 
unserer Webseite. Scanne dafür einfach den QR-Code.
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Schulungsteam
Anke Bölker, Meike Böyng, Lea Elting, Theresa 
Jürgens, Elena Kurek, Maxime Müller, Kristina 
Mulders, Anne Oberste Hetbleck, Anna op de 
Hipt, Felix Schmeink, Johannes Spangardt, So-
fie Telohe, Melina Weßendorf, Jonas Zielinski

TrO-Team
Lea Ebner, Moritz Gerhardt, Elena Kurek, 
Anne Oberste Hetbleck, Felix Schmeink, Jonas 
Seibt, Marie Teurlings, Carolin Uffelmann, Jo-
nas Zielinski

Gucklochredaktion
Jonas Henke, Greta Hilmert, Stefan Hülsheger, 
Johannes Spangardt, Melina Weßendorf, Jo-
nas Zielinski

Burgfest 2022
Jendrik Fauler, Kathrin Wochnik, Jonas Zielin-
ski

ElPäWo 2022
Michael Lütkehermölle

BDKJ
Delegierte zur BDKJ-Diözesanversammlung
Michelle Borgers, Timo Donnermeyer, Dana 
Hofmann, Stephanie Wieschus
Diözesanleitungsrat (DLR)
Stephanie Wieschus, Timo Donnermeyer
Jugendpolitische Abendveranstaltung
Lukas Färber, Dana Hofmann, Anna op de Hipt

Diözesanausschuss
Jens Böse, Lena Busemeier, Sarah Frisse, Jo-
hanne Gronert, Dana Hofmann, Alexander 
Hoiboom, Adrian Kapuschzik, René Ketzer, 
Anne Oberste Hetbleck, Lennart Seeger

Satzungsausschuss
Alexander Hoiboom, Maxime Müller, Felix 
Schmeink

Wahlausschuss
Timo Donnermeyer, Sarah Frisse, Ronja Hell-
manns, Jonas Henke, Veerle Seelig

Nachhaltigkeitsausschuss
Lena Ambold, Hannah Böckenfeld, Lena Buse-
meier, Leonard Damhorst, Adrian Kapuschzik, 
Simon Kupetz, Felix Schmeink

Mitwirkende
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